

biesen proporcionado datos de apreciación. Detalla el perfil oligárquico del carlismo onubense contrastando con la versión que algunos dirigentes carlistas habían dado a su movimiento en Andalucía. Sin embargo, es una pena que, aunque ha leído a Leandro Álvarez Rey y a Martín Blinkhorn, el autor evita hacer una comparativa con el caso sevillano, donde el ferroviario Ginés Martínez hizo del carlismo una formación obrera, a diferencia del oligárquico onubense.

La descripción de la evolución ideológica del carlismo, muy difícil de tratar por su evolución y capacidad de adaptación en los diferentes momentos históricos, resulta uno de sus puntos débiles, aunque ha leído y citado a los principales autores que tratan el tema, especialmente en el periodo del franquismo, resulta deficitario al periodo previo al republicano, donde únicamente se cita a Juan Vázquez de Mella, uno de los principales ideólogos introductorio del carlismo en el siglo XX, la ausencia del marqués de Cerralbo, responsable de la transformación de la Comunión Tradicionalista de un movimiento subversivo a un partido

político de masas, o a Víctor Pradera, discípulo de Vázquez de Mella, pero ideólogo oficial de la CT durante la II república, responsable de su ensamblaje en el discurso católico social del momento y autor de un modelo de Estado corporativo a través de su obra *El Estado nuevo*. Por el contrario, da un protagonismo mayor al diputado José María Lamamié de Clairac, procedente del integrismo, quien sobresalió por sus opiniones extremas contrarias al proceso de modernizador republicano, e incluso de las propias opiniones de muchos carlistas.

En definitiva, una obra sobresaliente, necesaria, que alumbra un tema desconocido como el protagonismo mínimo que el carlismo tuvo fuera de sus regiones fuertes. También deja la puerta entreabierta a las rivalidades con el resto de las familias del régimen integradas en el partido único, especialmente el falangismo de un Ramón Serrano Suñer, visto como un líder fascista por los derechistas y rechazado como tal por los admiradores del discurso nacionalrevolucionario.

JOSÉ LUIS ORELLA MARTÍNEZ

VALDERRAMA ABENZA, Juan Carlos, ***De la movilización estudiantil a la reforma social. La Asociación Católica de Propagandistas en Valencia (1920-1970)***, Valencia: Tirant humanidades, 2023, 474 p., ISBN: 978-84-1183-125-3

Tras cien años de implantación de la Asociación Católica de Propagandistas en Valencia, la organización se merecía un estudio detallado. Ha acometido esta tarea, con éxito notable, Juan Carlos Valderrama, ayudado de un elenco

de autores especializados. No siendo este el lugar para nombrar a todos, se podría quizá destacar a Alfonso Espoñera, que ha escrito extensamente sobre la Historia de la Iglesia en Valencia; a Yolanda Blasco, especialista en His-

toria del Derecho y de la Universidad de Valencia; a Cristina Barreiro, autora del tercer tomo de la monumental *Historia de la Asociación Católica de Propagandistas*; y a Javier Burrieza, quien ha estudiado en profundidad las diversas expresiones religiosas de la España del siglo XX. Todos ellos escriben capítulos bien alineados con su área de especialización y, en consecuencia, la calidad académica de todo el libro resulta excepcional.

De la movilización estudiantil a la reforma social busca ser una obra de referencia en el estudio de la influencia católica en la vida pública valenciana durante la mayor parte del siglo XX, y lo logra con creces: todo futuro estudio de la Historia de la Iglesia en Valencia o de la Historia de la ACdP debería tenerla en su bibliografía. El libro se estructura con un enfoque cronológico y temático, explorando desde los primeros años de la ACdP en Valencia hasta su consolidación como un actor clave en la vida política y social de la región. Hay un amplio análisis del catolicismo en la sociedad valenciana en la segunda y tercera décadas del siglo XX, que permite contextualizar y comprender adecuadamente la historia e influencia de la ACdP en la región.

El enfoque regional permite una exploración detallada de las dinámicas locales en un periodo de grandes cambios políticos y sociales en España. La ACdP de Valencia no solo fue una plataforma de movilización estudiantil, sino que también jugó un papel crucial en la configuración de

políticas sociales y en la formación de la élite católica que influiría en el futuro del país. El libro demuestra cómo la ACdP logró ejercer una influencia desproporcionada en comparación con su tamaño, gracias a su firme compromiso y a la calidad de sus miembros. La clave del éxito residiría en la capacidad para combinar una formación espiritual rigurosa con una acción social pragmática: un enfoque que permitió no solo resistir los embates del secularismo, sino también ganar terreno en la vida pública.

Sólo por detrás de Madrid y Sevilla en importancia durante buena parte de su historia, la ACdP valenciana es un microcosmos que refleja también las luchas ideológicas y políticas que definieron la España del siglo XX. Los primeros capítulos muestran la diversidad (y fragmentación) de las asociaciones católicas en Valencia cuando se implanta en ella la ACdP, explorando cómo un grupo de jóvenes estudiantes, inspirados por el espíritu católico y guiados por un fuerte sentido de misión social, estableció las bases de lo que se convertiría en un movimiento influyente, combatiendo el proceso de secularización que se estaba produciendo en Europa, y específicamente en España, durante las primeras décadas del siglo XX.

Se estudia a continuación la relación entre la ACdP y el régimen de Primo de Rivera, no tan estrecha como a veces se ha pretendido. La aparente afinidad ideológica entre ambos no se tradujo en una auténtica restauración de la influencia de la Iglesia en

la vida pública, y una vez terminada la dictadura muchos católicos quedaron con el mal sabor de boca de una oportunidad perdida. A pesar de la buena acogida que los católicos dieron, en general, al nuevo régimen, las diversas medidas aplicadas acabaron siendo “una recristianización que sólo barnizaba la superficie de una religiosidad de costumbres”, sin llegar a calar de verdad en la sociedad.

Durante la Segunda República y la Guerra Civil la ACdP se convirtió en un bastión de resistencia contra las fuerzas anticlericales que dominaban la política española de la época. De los propagandistas surgirá el partido Acción Nacional, después renombrada Acción Popular, que será el núcleo de la Confederación Española de Derechas Autónomas. Aunque la coalición conservadora se alzó con la victoria en las elecciones de 1933, los republicanos, amigos de la democracia sólo cuando ganaban ellos las elecciones, impidieron a Gil Robles llegar a presidir el ejecutivo, pero varias carteras ministeriales caerían en manos de propagandistas (como el valenciano Luis Lucía), siendo la ACdP la organización católica más influyente del momento. En Valencia los propagandistas formaron el partido Derecha Regional Valenciana, también una referencia dentro de la CEDA, cuya influencia e importancia queda claramente demostrada en el libro.

Por supuesto, una vez iniciada la Guerra Civil, esto significó que los propagandistas sufrieron la persecu-

ción y, en varios casos, el martirio. Difícil es explicarlo mejor que el mismo libro: “Las investigaciones cifran en torno si 82 propagandistas represaliados durante los años de la Guerra Civil. Esto supone, ateniéndonos a estos datos, que van a perder un propagandista por cada seis. Conviene no olvidar que la Asociación fue la institución seglar que más víctimas tuvo por la represión ejercida por los elementos violentos del Frente Popular”.

Al final del libro, tras el recorrido histórico (que llega hasta el final del franquismo, aunque las décadas posteriores a 1950 reciben menor atención), hay un capítulo dedicado a todos los propagandistas beatificados o en proceso de beatificación, con unos breves apuntes biográficos de cada uno. Valencia es la región en la que más miembros de la ACdP han recibido la corona del martirio.

El libro, además de los datos históricos, ofrece un tratamiento detallado de las diversas corrientes de espiritualidad y pensamiento que influyeron en la ACdP y que fueron también moldeadas por esta organización a lo largo de su historia en Valencia. Se subraya la influencia de la espiritualidad ignaciana en los comienzos, particularmente a través de los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola, que fueron adoptados como una práctica central por los miembros de la ACdP. Este enfoque en la espiritualidad ignaciana se manifiesta en la insistencia en la disciplina personal, la meditación profunda y la acción social inspirada

por la fe, características que definieron el *ethos* de la organización.

La ACdP recoge también la corriente del humanismo cristiano, que busca integrar los valores evangélicos en todos los aspectos de la vida pública. Es de destacar especialmente la figura de José Corts Grau, quien, dedicándose a la filosofía del derecho y encuadrado dentro de esta larga tradición de pensamiento español, es capaz de desarrollar una antropología muy aguda. Corts Grau es un incómodo ejemplo de que el intelectualismo en nuestro país estaba muy lejos de estar muerto o marchito entre los años 1939 y 1975, como algunos pretenden.

Aunando todas estas perspectivas, *De la movilización estudiantil a la reforma social* viene a rellenar magistralmente este hueco que quedaba en blanco sobre historia de la ACdP en Valencia. Como toda obra colectiva, más que un recorrido continuo por el

tema, es una serie de estudios detallados, pero que aun así, a modo de mosaico, son capaces de crear un dibujo global. De esta manera, la obra en su conjunto demuestra que la historia de la ACdP es mucho más que un relato de movilización religiosa: es una historia de reforma social, de lucha por los derechos y de la persistencia del espíritu cristiano en tiempos de cambio. No se entiende la historia de España en el siglo XX sin ella. Aunque la ACdP ha cambiado significativamente desde sus primeros años, su influencia perdura en muchas de las instituciones sociales y educativas que hoy en día siguen operando. El verdadero legado de la ACdP no reside únicamente en sus logros pasados, sino en la continuidad de su misión de formar líderes comprometidos con los valores cristianos en la vida pública.

PABLO HIGUERAS PAJARES

MARTÍN DE LA GUARDIA, Ricardo, JIMÉNEZ REDONDO, Juan Carlos, BARREIRO GORDILLO, Cristina, **Las crisis de las democracias liberales. De la Marcha sobre Roma al triunfo de Meloni**, Madrid: Ediciones Sílex, 2023, 580 p., ISBN: 978-84-19661-81-4.

Abordando la necesidad de comprender los vestigios, tanto ciertos o figurados, de la persistencia del fascismo en el panorama política vigente, esta obra va más allá de una visión limitada y restringida del movimiento como un fenómeno meramente histórico. Hoy en día nos encontramos inmersos en un momento intensamente polarizado, influido por la comunidad académica, los medios de

comunicación y la opinión pública dominante, donde la desinformación y la estigmatización prevalecen sustentadas en la ausencia de un estudio crítico previo. Por ello la presente publicación, caracterizada por su rigor histórico y minuciosa atención al detalle, adquiere una relevancia destacada en el convulso contexto actual.

Publicada por la editorial Sílex Universidad, esta obra se origina en el con-